

水無月の朝

天野史朗



教師生活二十余年を思うとき、必ずしも平たんな道ではなかつたが、毎日が全く夢のように楽しい。

今日もまた、目を見ました床の中でクラス生徒の一人一人の横顔を思い浮かべてみる。昨日休んだ生徒は、元気に登校するだろうか。糖尿病あがりのやつれた表情で、いちばんに学習に取り組む生徒の体は、本当に大丈夫だろうか。学習問題、交友関係、進路指導、生活指導等、山積する個々の生徒の悩みや、喜びなどの複雑な素顔を、この短い時間の中で浮き彫りにしながら、一日の教育計画を立てる。

よし「今日も精いっぱいやるぞ、生徒たちに打ちとけて、前向きな生活をするぞ」と、ささやかな願いをこめてスタートする。一日の教育の出発は、こ

のように、生徒たちと単に生活をともにし指導するという形よりも、むしろ私の場合はともに行動する小さな心の触れあいの中から、より深い価値感のある悩みや問題の真実を学びとり、真剣に受けとめながら、より強い人間関係と共に感動を、たいせつにしたいのである。私にとって、それは自分の歴史であり、教育信念の核であり心の支えのようだ。

教育は、そんな願望を秘めながら「おはよう」というあいさつから始まるのである。わが校の先生方や、生徒たちの響きある澄んだあいさつは、職場も教室も、そして個々の生徒たちにも、温かい心の響きとなつて伝わり、なごみがあるものやらと、疑問に思う時もあるが、一年、二年、三年と続けてきた。そう期待を急ぐ必要はないと思う。生

徒たちのひとみが輝き、明るい生活がね返つてくれば、それでいいのである。とにかく、クラスのふんい気は底

けとなつて残ることを信じて教室に向かう。
机間を巡視しながら、短い対話をとおして、健康観察や服装などに気をくぱり、軽く肩をついたりして励ましことばをおく。それでもなお、個別の生徒との心のふれあいは、時間的制約を受ける。どうしてもいつせい指導や、一方通行になり易い欠点があり、生徒の心を十二分に汲み取ることが出来ない場合が多い。

そこで私は、個々の生徒との対話の助けとして、毎日提出される家庭学習帳を利用してきた。個々の生徒に応じて、毎日のこととことで、検印だけで済ますこともあるが、できるかぎり空き時間をフルに活用して、書き続けてきた。その効果は、何年も経てみないとわからないだろうが、生徒の反応は確かにわかるものと信じている。心の交流の助けとして、ノートにしたためることが、教師の喜びなのである。

生徒は、うそを書く時もあるかもしれない。しかし、うそとは思いたくなれない。信じてやることの方が先である。こんなことをして、どれだけの効果があるものやらと、疑問に思う時もあるが、一年、二年、三年と続けてきた。そう期待を急ぐ必要はないと思う。生

徒たちのひとみが輝き、明るい生活がよう、響きある朝のあいさつから心の触れ合いの場を広げたいと常に願っている。

(富岡町立富岡第一中学校教諭)